
由香港特區行政長官李家超擔任主席的特首顧問團昨日舉行首次會議，共商香港未來的策略性發展。李家超表

示，首次會議特別聚焦討論香港可如何在現時的國際環境，包括中國式現代化發展、環球經濟、國際關係、地緣政

治、金融環境、能源和可持續發展的環球趨勢下所面對的機遇和發展。此間分析人士指出，顧問團中包括了多名具

國際視野的工商界翹楚、行內傑出專業人士，以及多名女性工商專業界重量級人士，將可在香港把握國家和全球的

發展機遇，積極回歸國際舞台等方面提出許多相當重要的真知灼見。 ◆香港文匯報記者 林熹
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特首顧問團聚焦討論港機遇發展
各界翹楚提供真知灼見 助港積極回歸國際舞台

香港文匯報訊（記者 藍松山）世界冰球錦
標賽上月底發生播放國歌出錯事件，港協暨
奧委會昨日下午首次與香港冰球協會開會商
討，會議進行了約45分鐘。港協暨奧委會義
務秘書長楊祖賜在會後表示，冰協有很大改
善空間，港協今日（24日）召開會議後將交
代看法和跟進工作。

冰協承認雙方有誤會
會議在奧運大樓內舉行。港協暨奧委會的
代表，包括義務秘書長楊祖賜和行政總裁鄭
國鴻；冰協的代表則包括香港冰球隊領隊關
婉儀、主席簡揚傑和委員李雅婷。關婉儀提

到，同意有很大改善空間，但承認雙方有誤
會，已經提交報告澄清，未知港協是否接
受。
2月28日在波斯尼亞舉行的世界冰球錦標

賽，當地賽會播放國歌時播錯2019年反修
例歌曲，港協連番發聲明指冰協未有按指
引行事，更在3月17日發聲明質疑冰協管
理層不理會會面要求，可以解讀為不重視
此事。關婉儀及後發聲明反駁，還原整件
事件的時間線，包括3月8日已前往警署落
口供、3月10日已送交事件初步報告等，並
於 20日（本周一）的「死線」前遞交報
告。

香港文匯報訊 應最高人民法院邀請，香港特區終審法
院首席法官張舉能於3月20日至22日率團訪問粵港澳大
灣區內地人民法院。3月20日上午，最高人民法院副院長
楊萬明在深圳會見張舉能一行，廣東省高級人民法院院長
張海波陪同會見。
據《人民法院報》報道，楊萬明表示，未來五年是全面建
設社會主義現代化國家開局起步的關鍵時期，也是香港開創
新局面、實現新飛躍的關鍵期。希望香港司法機構嚴格依照
憲法、基本法和香港國安法，維護特別行政區憲制秩序，不
斷完善特別行政區司法制度和法律體系，持續加強兩地司法
交流合作。希望兩地司法同仁緊抓歷史機遇，為粵港澳大灣
區建設、國家法治建設貢獻力量。
張舉能表示，中共二十大報告提出「完善特別行政區
司法制度和法律體系」，香港司法機構予以高度重視，

將繼續努力探索改革措施。習近平主席在香港回歸25周
年紀念大會的重要講話中兩次提到普通法，支持香港保
持普通法制度，肯定香港特區司法機關按基本法獨立行使
審判權，香港司法法律界備受鼓舞，定要努力以「香港所
長」服務「國家所需」。在「一國兩制」方針下，香港
司法機構將繼續全面準確實施憲法、基本法和香港國安
法，與內地人民法院加強交流互鑒，深化司法合作，為保
持香港獨特地位和優勢、促進香港融入國家發展大局，發
揮更大作用。
在粵期間，香港司法機構代表團分別在最高人民法院第一

巡迴法庭（第一國際商事法庭）、廣東省高級人民法院召開
專題座談會，參訪深圳市中級人民法院、廣州知識產權法
院、廣州互聯網法院、橫琴粵澳深度合作區人民法院等，與
內地法官進行了十分深入的專業交流，取得豐碩成果。

冰球賽播國歌出錯
港協：冰協有很大改善空間

張舉能：努力探索司法改革

會議在政府總部舉行，按顧問團
成員分組分為三節，即經濟高

質量與持續發展、創新與創業，以
及區域與環球協作分組，早上第一
節會議是探討經濟高質量與持續發
展，而下午兩節會議則分別討論創
新與創業，以及區域與環球協作。
特區政府政務司司長陳國基、財政
司司長陳茂波、律政司司長林定
國、行政長官辦公室主任葉文娟和
特首政策組組長黃元山等列席。
李家超在社交平台發布的會議視頻
片段和相片顯示，在會議開始前，特
首與顧問團各成員熱情握手打招
呼。
會上，特首與顧問團多名成員也紛

紛發言，這包括馮氏集團主席馮國
經、隆豐環球集團主席吳光正、信和
集團主席黃志祥、西九文化區管理局
主席唐英年、長和主席李澤鉅、麗新
集團主席及香港貿發局主席林建岳、
新華集團主席蔡冠深、史丹福大學商
學研究院教授Michael Spence（做線上發言）、香港
科技大學校長葉玉如、蘭桂坊集團主席盛智文
（Allan ZEMAN）、通訊管理局譚允芝資深大律
師、滙控主席林嘉祺（Mark Tucker 做線上發
言）、施耐德電氣董事長及行政總裁趙國華（
Jean-Pascal TRICOIRE）、太古集團主席白德利
（Guy BRADLEY）等。

成員對港前景充滿信心期盼
據政府新聞處發布的消息，與會者就上述議題進行
了深入和熱烈的討論。顧問團成員對香港未來的發展
充滿信心和期盼，並建議香港在鞏固和利用自身優勢
的同時，應突破傳統思維、謀求政策創新，並積極融

入國家發展大局，加強對外交流和強化區域聯繫。
李家超說：「顧問團匯聚海內外精英，陣容鼎盛，

我衷心感謝他們在百忙之中出席今日的會議。這次會
議按顧問所屬組別分三節舉行，令顧問們有更充裕時
間就不同領域發表意見，亦讓我和政府團隊能與顧問
們有更深入、聚焦和坦率的交流。」
他表示，顧問們在會議上均積極並坦誠地出謀獻

策，他們的真知灼見在現時全球經濟面臨巨大不確定
性、地緣政治持續緊張等的情況下，尤為重要。「我
已指示顧問團秘書處整理顧問們提出的寶貴意見和具
體建議，擬備應進一步研究和探討的優先課題協助我
制訂政策，並謀劃顧問團下一步的工作。我感謝及期
待繼續就香港長遠的策略性發展聽取顧問們的精闢見

解和睿智。」
會議後，李家超在禮賓府宴請顧問團成員。
特區政府本月17日公布成立特首顧問團，由行政

長官擔任主席，並委任34名成員及分為三個小組，
政務司司長、財政司司長、律政司司長、行政長官辦
公室主任、特首政策組組長則會列席會議。顧問團首
屆任期由公布時間起即時生效，至2025年6月30日
止。
政府公報並強調，顧問團是一個高層次的諮詢組

織，會就香港的策略性發展為行政長官提供意見，以
把握國家和全球的發展機遇。香港正值疫後全面復常
的路上，並作為聯通世界和國家最重要門戶，積極回
歸國際舞台，成立顧問團可謂尤其適時及重要。

◆白德利 ◆趙國華

◆譚允芝 ◆葉玉如

◀ 特首顧問團舉行首次
會議。

特首顧問團34成員
經濟高質量與持續發展小組：

吳光正、李民斌、李澤鉅、沈聯濤、唐英年、
馬時亨、黃志祥、楊敏德、趙令歡、趙國華、蘇澤光

創新與創業小組：

Michael Spence、李開復、周勝馥、查毅超、
盛智文、黃子欣、傅育寧、單偉建、湯曉鷗、
葉玉如、蔡崇信、譚允芝

區域與環球協作小組：

Colm Kelleher、白德利、杜嘉祺、林建岳、洪丕正、
陳智思、馮國經、董立均、諸立力、蔡冠深、謝仕榮

註：政務司司長、財政司司長、律政司司長、
行政長官辦公室主任、特首政策組組長列席會議。
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特首顧問團昨日舉行首次會議，由特首
李家超主持，商討香港未來的策略性發
展。發揮聯通國家和世界的雙向橋樑作
用，貢獻國家現代化建設所需，既是香港
的責任，又是鞏固香港競爭優勢的機遇所
在。特區政府主動與具有國際視野、熟悉
國家和香港的海內外精英溝通合作，廣納
智慧和創意，有利香港匯聚人才，守正創
新，推動香港與國家共同實現高質量、可
持續發展。

加快構建新發展格局，着力推動高質量
發展，是國家治國理政的大政方針。國家
主席習近平今年兩會期間參加代表團審議
時強調，高質量發展是全面建設社會主義
現代化國家的首要任務；他指出，在激烈
國際競爭中，要加快實施創新驅動發展戰
略，在重點領域實現自主可控，推動創新
鏈、產業鏈、資金鏈和人才鏈融合，創造
有全球影響力的產業科技創新中心。香港
與國家命運與共，中央珍視香港背靠祖
國、聯通世界的顯著優勢，完全支持香港
長期保持獨特地位，鞏固國際金融、航
運、貿易中心地位，維護自由開放規範的
營商環境。在新時代新形勢下，香港如何
更好地施展所長，助推國家高質量發展，
為實現中國式現代化作出應有貢獻，同時
分享國家發展的巨大機遇，正是當前香港
必須認真探討、落實的重要事宜。

特首顧問團的成員均是各領域的精英翹
楚，包括多名具國際視野的工商界領袖、

行內傑出專業人士， 當中不少更是國際享
負盛名的學者專家、成功的創新創業者，
擁有豐富的專業經驗知識、深厚的國際人
脈。顧問團中有不少人還有一個共通點，
就是熟悉內地、香港和國際的情況和運
作，倚靠「香港+內地+國際」協同發展的
模式，取得獨樹一幟的成就。他們深諳各
自領域的發展大勢所趨，緊貼國家發展方
向政策，理性審視國際關係形勢，清楚香
港融入國家發展大局的對接點，以及香港
推動國家與國際合作的機遇。他們的經
驗、知識、人脈、想法，是極為寶貴的財
富，足以扮演不可多得的智囊角色，為特
區政府革故鼎新、創新發展出謀獻策。

顧問團按三大方向分組，包括經濟高質量
與持續發展、創新與創業，以及區域與環球
協作，昨日的首次會議也是循此三方向展開
討論交流，把握住香港發揮獨特優勢、提高
治理水平的正確方向路徑。顧問團成員就香
港長遠的策略性發展向特首、特區政府提供
精闢見解和睿智建議，將有助於特區政府突
破傳統思維、謀求政策創新，積極融入國家
發展大局，加強對外交流和強化區域合作，
鞏固香港的雙向橋樑獨特作用。

面對世界加速演變，國際競爭越趨劇
烈，香港要持續鞏固「一國兩制」的獨特
優勢，需要吸納更多海內外人才，創造更
多匯聚智慧的平台，充分用好人才和智
慧，寫好由治及興的新篇章，在國家創新
發展貢獻香港智慧和方案。

匯聚英才廣納智慧 助港創新發展
香港高鐵西九龍站將於4月1日起重開跨省

長途列車並新增5個站點，有關車票昨日早上
6時開售，有市民凌晨已到西九龍站排隊，但
全日只派發1,500張籌作現場售票，不少人長
時間排隊輪候空手而回，引起市民不滿。港鐵
運營高鐵香港段已有一段時間，但售票安排經
常出現混亂，應該認真檢討相關安排，改善服
務；同時應做好網上購票的宣傳教育，協助市
民尤其是長者跨越數碼鴻溝，更便利購買高鐵
票。

本港和內地恢復正常通關後，高鐵香港段1
月15日復運，初期只提供短途線，3月11日重
啟往來廣東省的長途列車服務，到4月1日將
全面恢復開行164列跨境高鐵列車。不少回鄉
心切的市民不辭辛勞大排長龍排隊購票，但是
高鐵售票安排再次令市民大感不便，產生抱
怨，港鐵需要認真反思。

昨日現場售票安排複雜混亂。首先，要先排
隊取籌、再排隊購票，籌號僅限1,500個，到
上午9時已經派完。其次，針對不同車票，港
鐵在現場分「跨境車票」籌和「內地車票」
籌，一些市民是打算從西九龍到深圳之後，再
換乘去其他地方，需要買兩種票，究竟應該拿
哪一種籌，現場工作人員有不同說法，令人一
頭霧水。再次，籌號不用登記身份證明文件，
可以重複拿籌，出現有人拿不到籌，有人卻拿
多張籌的情況。最後，拿不到籌並不代表買不
到票，現場有自助售票機，若市民不了解情
況，可能白白浪費排隊的時間。

事實反映，高鐵的售票安排大有改善空間。

首先應該做好開售前宣傳，雖然高鐵香港段自
2018年9月開始運營，但過去三年受疫情影響
而暫停，很多市民並不知悉有哪些購票渠道。
昨日排隊購票的市民，部分更是第一次搭乘高
鐵。因此，港鐵應該充分告知市民售票信息，
包括現場售票的限額，市民除了現場購票還可
以選擇透過旅行社、自助售票機或12306網站
購票，以及如何操作，讓市民選擇適合自己的
購票方式，不要集中湧去西九龍站。此外，港
鐵應該加派人手做好現場服務，包括指引市民
排隊，教導市民使用自助售票機等。

長遠而言，網絡售票是科技發展的大勢所
趨，肯定比現場售票更有效率，避免市民排隊
之苦。以內地為例，2013年春運期間，火車票
只有36%通過網絡售票；到2020年，近九成火
車票通過網絡售票，12306網站高峰日訪問量
超過 1,600 億次，高峰時每秒售票超出 1,000
張。但這需要一個教育和學習的過程，香港市
民對12306網站並不熟悉，尤其對長者而言，
的確存在困難。

對此，特區政府和港鐵都有責任加強數碼支
援。政府在 25 個港鐵站設立了技術支援站，
之前曾支援市民登記「健康碼」和電話卡實名
制。這些支援站可以用作幫助市民網購高鐵
票，手把手地教導市民使用，市民學懂如何網
購高鐵票，日後可以得心應手。

高鐵香港段是聯繫本港和內地的快捷交通紐
帶，便利港人北上探親訪友、認識祖國。港鐵
要為高鐵購票提供最好的服務支援，讓高鐵發
揮最大效益。

檢討高鐵售票安排 完善網絡購票支援


